

# Información general

## FORO DEL LECTOR

### Una medida impracticable

SEÑOR DIRECTOR:

Antes de los partidos de fútbol, jóvenes mendigan dinero para consumir licor en el espacio público, muchos ciudadanos fuman marihuana en las calles, inopinadamente, algunos dueños de mascotas acostumbran a dejar en cualquier parte las heces, dentro de una bolsa... "Lo que no está prohibido está permitido", muchos dirán, y hay muy pocas policías para controlar.

Ahora, desde el Concejo de Bogotá pretenden que se prohíba y penalice el consumo de cigarrillo en los parques. ¿Qué autoridad lo hará efectivo? ¿Cómo? ¿Cuáles serán las sanciones? ¿Cómo prohibirán el consumo de cigarrillo en un parque como el Metropolitano o el Tunal? ¿Y en un concierto? Antes de penalizar y prohibir en una ciudad donde hay déficit de autoridad, deberíamos pensar mejor en

educar. Finalmente, los tabaquistas también tienen derechos, y no podemos confinarlos a un queto.

Mayo Monroy

### Un acto cobarde

SEÑOR DIRECTOR:

Es repugnante la forma miserable como tres hombres, supuestos hinchas del equipo de fútbol Millonarios, atacaron a una mujer indefensa en Santa Marta, se dice que por el solo hecho de pertenecer al equipo de fútbol de esa ciudad. Por una simple camiseta. El hecho, con patadas en la cara, es de una cobardía increíble. Es urgente que capturen a estos violentos y los castiguen ejemplarmente. Esta es la plena muestra de la intolerancia y la violencia sin límite a que se ha llegado. ¿Cuándo perdimos el respeto por los demás, en especial por la mujer? Pero es que ya están asesinando niñas y adolescentes,

como estamos viendo. Por Dios, autoridad y justicia es lo que se necesita.

Lucila González de M.

### La reacción de Superman

SEÑOR DIRECTOR:

A raíz del incidente protagonizado en la penúltima etapa del Giro de Italia, entre nuestro compatriota Miguel Ángel López y un aficionado imprudente, son muchos los medios, nacionales e internacionales, que encuestan sobre el hecho, censuran y critican la actuación del colombiano. No estoy de acuerdo con el actuar de López, pero sí entiendo su reacción. Antes de pensar en una sanción para el ciclista, deberían sancionar a la federación o entidad organizadora de esta competencia por no ofrecer las condiciones de seguridad y protección que garanticen la integridad de los deportistas y los

aficionados, por tratarse de un evento público. Los comisarios de la carrera deberán evaluar la responsabilidad de cada una de las partes.

Gerardo Dussán D.

### No se necesita el fracking

SEÑOR DIRECTOR:

Según el presidente de Ecopetrol, Felipe Bayón, el año 2018 fue excelente para nuestra empresa petrolera por sus 68 billones de pesos de ingresos, y se tienen reservas de 1.727 millones de barriles. Es conveniente que con estos buenos resultados no se insista en la depredadora alternativa del fracking, y mucho menos en la de querer feriar la empresa. Si no se hubiese vendido Isagén, tendríamos las mismas vías, y siempre tachonadas de peajes.

Fidel Vanegas Cantor

Bogotá

El Foro del Lector no publica cartas abiertas ni dirigidas a un tercero. Las cartas no deben tener una extensión mayor de 200 palabras y estarán sujetas a edición por razones de espacio. En ellas se deben incluir la dirección y el teléfono del autor. Las cartas pueden enviarse por correo a la Dirección de EL TIEMPO, avenida calle 26 n.º 688-70, Bogotá, D. C. Por fax, al número 294-0210 y por correo electrónico a: opinion@eltiempo.com.co

## Bicentenario

# 200 años después, se celebra la ruta libertadora en Arauca

El paso de Bolívar a Colombia a través del río Arauca, en su propósito independentista, fue el motivo de conmemoración de ayer. Unos 200 campesinos harán el mismo recorrido desde esa región hasta Bogotá.

REDACCIÓN POLÍTICA @PolíticaET

Si el río Arauca hace 200 años estaba igual de ancho y crecido que ayer, el paso de Simón Bolívar con su tropa a la Nueva Granada no debió de ser fácil. Es más, tuvo que ser muy complicado, y más de uno debió asustarse.

El 4 de junio de 1819, el Libertador, al mando de unos mil hombres, pasó desde el estado Apure (Venezuela) hasta Arauca, con la clara idea de lograr la independencia de estos territorios.

Y ayer en Arauca se recordó esta fecha, cuando la tropa libertadora tuvo que atravesar varios caños, que por esta época del año se convierten en ríos, y cómo la inmensa sabana se vuelve un solo estero por el que más que caminar, toca nadar.

La conmemoración se inició pasadas las 7 de la mañana en la vereda Barrancones, de la que algunos historiadores aseguran fue el sitio elegido para el paso de la tropa proveniente desde Venezuela. Comenzó con un desfile de jinetes que representaron la llegada del ejército libertador al territorio



Unos 200 campesinos partieron ayer por la ruta libertadora rumbo a Bogotá. FOTO: MINCULTURA

araucano. Más de un llanero estaba dispuesto a pasar el río a caballo, como lo hicieron sus antepasados, pero, por recomendación de la Cancillería, esto se obvió.

La de ayer, de acuerdo con la ministra de Cultura, Carmen Vásquez, fue la segunda de 23 actividades oficiales

previstas este año en el marco de la celebración del bicentenario. "La idea es que Colombia entera conmemore el bicentenario haciendo 23 actividades, en lo que tiene que ver con la campaña libertadora", dijo la ministra. Aunque la conmemoración irá hasta el 2023.

El gobernador de Arauca, Ricardo Alvarado, destacó la importancia histórica y el significado que tiene para este departamento la fecha por "haber sido Arauca la puerta de la libertad".

Pero también resaltó el hecho de que dentro de las inversiones que hará el Go-

bierno Nacional, a Arauca le corresponderán 1,2 billones de pesos, la mitad para la denominada Ruta de los Libertadores, que comunica a Arauca con Bogotá a través de Boyacá, y el resto para la carretera de la Soberanía, que va a los Santanderes.

En el marco de los actos realizados en Arauca, la ministra destacó cómo un grupo de araucanos se aprestarán a comenzar la marcha por la antigua ruta libertadora, acompañados por miembros de la Brigada 18 del Ejército Nacional, que representarán a 14 lanceros históricos. Igualmente destacó que el 7 y 8 de junio sesionará en Arauca un Panel de Historiadores de Países Bolivarianos, y la Orquesta Sinfónica Nacional ofrecerá dos conciertos -por primera vez en esas ciudades-, uno en Arauca y otro en Tame.

Lo que se conmemoró este martes fue la llegada del ejército libertador a la Nueva Granada y su paso del río Arauca. El siguiente hecho significativo se dará este 12 de junio en Tame, cuando se cumplan 200 años del encuentro en esa población del Libertador Simón Bolívar y Francisco de Paula Santander.

Para esa fecha está prevista la visita a Tame del presidente Iván Duque, donde recibirá a los cerca de 200 caminantes que salieron ayer desde Arauca para seguir la ruta libertadora hasta Bogotá. Lo único que no encontrará Duque será la casa en la que se reunieron Santander y Bolívar, pues fue destruida por un cilindro que el ElN lanzó en esa localidad.

## Jota Mario Valencia permanece en coma inducido

En las afueras del hospital de Bocagrande, en Cartagena, familiares y amigos de Jota Mario Valencia continúan a la espera de la pronta recuperación del presentador de televisión.

La gerencia del hospital desmintió en la tarde de ayer las versiones de varios medios de comunicación que señalaban que el famoso presentador Jota Mario Valencia había sido trasladado hacia un centro médico en Bogotá. Además, revelaron que Valencia sigue internado en la unidad de cuidados intensivos bajo un coma inducido.

Según el primer parte médico entregado por el hospital, Jota Mario Valencia ingresó a esta institución este sábado 1.º de junio con una sintomatología neurológica, dolor de cabeza intenso, mareo y la percepción de no sentir un brazo, que requirió atención médica especializada en la unidad de cuidados intensivos, donde actualmente sigue bajo estricto monitoreo a cargo de un grupo multidisciplinario de especialistas.

Ayer, al hospital de Bocagrande llegaron amigos cercanos como Carlos Calero y Raymundo Angulo, presidente del Concurso Nacional de Belleza. Marcela Abello, exesposa y madre de dos hijos de Valencia, desmintió por su parte, a través de Twitter, las versiones que aseguraban que el presentador había sufrido muerte cerebral y pidió a las personas no seguir especulando sobre su estado de salud.

"Nuestra familia les agradece todos los mensajes de apoyo; nos emocionamos mucho saber la forma como la vida de Jota ha tocado la de todos ustedes. Les agradezco sus oraciones y les pido que sigan orando", escribió Abello.

Jota Mario, como le dicen los miles de seguidores de su carrera, se despidió el 7 de septiembre del año pasado de las pantallas de televisión cuando finalizó su programa *Muy buenos días*, que emitió el canal RCN.

En su trayectoria en la televisión colombiana, a Valencia se lo recuerda por espacios como *Valores humanos*, *Telesemaná* y *Sábados felices*. También es reconocido como una de las estrellas de la pantalla chicanacional, junto con Fernando González Pacheco y Gloria Valencia de Castañón. Pese a que sus familiares han estado en el hospital, han mantenido total reserva acerca del estado de salud del presentador.

Redacción Cartagena

## Condolencias

**SERVICIOS EXEQUIALES**  
**La Candelaria Salas de Velación**  
 Línea de Atención 3202755  
 Jairo Ernesto Montenegro Cruz, Agustín Zamora Carranza, María Nieves Toro De Quiñche, Alberto Piedrahíta Pérez, Hilda Sofía Calvo De Guerrero, Sofía Navas De Gómez, Luis Francisco Rivera Nova, Hernán Osuna Ballén, Carlos Arturo Gómez Nieto.

**Los Olivos**  
 Línea de Atención #317  
 María Purificación Poveda De Roza, Rafael Antonio Reyes Triana, María Obdulia Forero De Cutiérez, Alberto Piedrahíta Pérez, Tristán De Jesús Mejía Betancourt, Kallin Alana Contreras Contreras, José Elicer Rojas Vargas, Blanca Lilia Martínez De Ospina, Pablo Emilio Monroy Díaz, Rosa Elena Parra De Jaramillo, José Pablo Valero Forero, Julián Camilo Suárez Buitrago, Erika Paola Toro Arevalo, Jorge Eduardo Mariño Barrera, Myriam Angulo Montejo, Pedro Manuel Tejeda Cantillo, Débora Pedraza Rivero.

"En el fondo son las relaciones con las personas lo que da sentido a la vida"  
**Wilhelm Von Humboldt**

**CONDOLENCIAS**  
 PBX | (571) 2940100 Ext: 5418 • 54211 | 3204900263 • 3213240774  
 (571) 4266000 Opción 5  
 ejecutivoscondolencias@eltiempo.com

Las señoras del grupo de los Miércoles lamentan profundamente el fallecimiento de nuestra compañera y amiga  
**GLORIA ARCINIEGAS DE NARVAEZ**  
 Expresan sus condolencias a sus hijos y familiares, e invitan a las exequias que se realizarán en la Catedral Castrense Jesucristo Redentor  
 Hoy 5 de junio de 2019 a las 12: M

**La Familia VERTICAL DE AVIACIÓN**  
 Manifiesta sus más sentidas condolencias a nuestros compañeros  
**Elizabeth Leal Corredor y Fernando Barbosa Juyo, hijos, madre y demás familiares**  
 Por el fallecimiento del señor  
**JUAN CARLOS BARBOSA JUYO**  
 Velación: Santa María Magdalena (Ave. Carrera 19 No. 154-76).  
 Exequias: Miércoles 5 de junio de 2019 a la 1.00 p.m. Luego se dirigirán a Jardines del Paraíso (Inhumación).

LA SEÑORA  
**LIBIA RUBIO DE CASTILLO**  
 "LA MONA"  
 DESCANSÓ EN LA PAZ DEL SEÑOR  
 Sus hijos Martha Lucia, María Teresa, Alvaro y Juan Carlos Castillo Rubio, sus nueras Esperanza Nieto y Carmen Elisa Vásquez, sus Nietos Wichi y María Claudia Rey, Verónica y Alejandra Jiménez, Juan Camilo y Estefanía Castillo, Mariana Castillo, Felipe Negret, Tatiana Arias, Camilo Rebeiz, sus bisnietos Santiago y María Jose Negret, Antonia Jiménez, Mikaela y Federica Rebeiz invitan a las exequias que se realizarán hoy miércoles 5 de junio de 2019, a la 1.00 p.m., en la iglesia Santa Clara de Asís (Cra. 8A No. 98-31) y luego acompañarnos a la ceremonia de cremación en el cementerio Jardines de Paz.  
 Velación: Gaviria Funeraria, Oratorio, Sede Norte

Como una estrella en el azul cielo de la tarde, su luz brillará por toda la eternidad.